

Presentación

Con este número se cierra el volumen núm. 28 de *Problemas del Desarrollo*.

En la sección Artículos, *Christian Palloix* reflexiona acerca de dos importantes corrientes de interpretación relativas a la economía industrial, proponiendo el estudio de las estructuras circundantes de coordinación en la macroeconomía industrial. *Guillermo Olivera Lozano* plantea la necesidad de retomar una política industrial que permita superar los problemas no resueltos por las fuerzas del mercado. *Bernardo Olmedo Carranza* analiza la situación del sector industrial micro, pequeño y mediano en América Latina, y establece criterios básicos para ampliar su participación en el mercado externo. *Sergio Ordóñez* hace un recuento de las características de la reestructuración industrial en México durante las dos últimas décadas para describir lo que se denomina como nueva industrialización. *Isabel Rueda Peiro, Nadima Simón Domínguez y María Elena Flores Becerril* estudian la evolución de las micro, pequeña y mediana empresas y el proyecto gubernamental de Empresas Integradoras, concluyendo –al comparar el caso mexicano con la experiencia italiana– que es necesario contar con un proyecto de largo plazo para consolidar a dichas empresas. *Cristina Taddei y Jesús Robles* describen las características de la estrategia implementada por dos grandes empresas coreanas hacia la frontera norte de México; el énfasis del trabajo es entender por qué han fallado los intentos por incorporar proveedores mexicanos a la industria maquiladora. *Luis Gutiérrez Urdaneta, Pedro Monreal González y Julio Carranza Valdés* afirman que la crisis económica en Cuba está implicando la necesidad de promover cambios en la economía de ese país; proponen rearticular a las pequeña y mediana empresas para generar empleo, considerando diversos aspectos económicos y políticos.

La sección Opiniones y Comentarios, cuyo tema es “México: debate en torno al proyecto económico nacional”, presenta tres reflexiones. *Rodolfo Becerril Straffon* apunta los ejes de las políticas cambiaria, fiscal e industrial, además de elementos de desregulación, y formación de recursos humanos sobre la base de los nuevos desafíos que, según el Partido Revolucionario Institucional (PRI), la economía abierta plantea al Estado. *David Vargas* expone los principios rectores de política económica (estado de derecho, federalismo y educación para el desarrollo) reivindicados por el Partido Acción Nacional (PAN) en el actual debate económico. *Ifigenia Martínez*, del Partido de la Revolución Democrática (PRD), plantea los contenidos de lo que consi-

dera como política económica de Estado, cuestionando la política económica neoliberal; propone diversas premisas para atender los problemas nacionales.

La sección Homenaje se suma a la conmemoración del centenario del natalicio del Lic. Narciso Bassols, organizada por la UNAM y el IIEC el 22 de octubre de 1997. De los materiales ahí presentados, se publican los expuestos por el maestro *Fernando Carmona*, quien hace una semblanza breve pero profunda de la vida y obra de nuestro homenajeado. Por su parte, *Fernando Paz Sánchez* desarrolla una acertada síntesis del pensamiento del Lic. Bassols, con énfasis en sus posiciones respecto a la cuestión agraria. *Ángel Bassols Batalla* presenta un conjunto de reflexiones, planteando la actitud comprometida de Narciso Bassols con la democracia, el desarrollo y la justicia. Dentro del programa también intervinieron por orden Georgina Nautal Tuena, Armando Labra Manjerrez, Alonso Aguilar Monteverde, Narciso Bassols Batalla (hijo) y Francisco Barnés de Castro, rector de la UNAM.

En la sección de Testimonios, *Alonso Aguilar Monteverde* reflexiona sobre la guerra México-Estados Unidos (1846-1848), planteando los retos actuales de la soberanía nacional y su indisoluble vínculo con la soberanía popular, en el marco actual de la internacionalización. *Arturo Bonilla Sánchez* da cuenta de un hecho simbólico para las luchas por la democratización, a partir de describir una movilización que conmemoraba un aniversario más del primero de mayo en la ciudad de México.

Salvador Rodríguez y Rodríguez

DIRECTOR DE LA REVISTA PROBLEMAS DEL DESARROLLO.

Elementos para una teoría heterodoxa de la economía industrial*

Christian Palloix•

A partir del análisis de los aportes y limitaciones de la economía industrial (clásica y estándar), y de los elementos que el autor plantea para una renovación de la teoría de la mercancía y de la transacción, en el artículo se establece la diferencia de activos y transacciones para concluir, finalmente, que las diferencias entre ambas modalidades de economía industrial no invalida la pertinencia de analizar las "estructuras circundantes de coordinación" en la nueva microeconomía industrial.

From the industrial economy contribution and limitations analysis (classical and standard), and from the elements the author outlines for a renovation of the merchandise and transaction theory, he states in this article the difference between assets and transactions in order to finally conclude that differences between the two economy modalities does not invalidate the relevancy of analyzing the "surrounding structures of coordination" in the new industrial micro-economy.

A partir de l'analyse des apports et des limites de l'économie industrielle (classique et standard), et des éléments évoqués par l'auteur pour un renouvellement de la théorie de la marchandise et de la transaction, on établit dans cet article la différence entre actifs et transaction, pour conclure finalement que les divergences entre ces deux modalités de l'économie industrielle n'annulent pas le fait qu'il est pertinent d'analyser les "structures environnementales de coordination" dans la nouvelle microéconomie industrielle.

* Traducción del artículo y del resumen en francés: Jacqueline André F.; traducción del resumen en inglés: Profra. Ángeles Beltrán Nadal.

• E.R.S.I. Amiens, Francia.